

“La FIL ha encarado el asedio del poder”

Exige Padilla respeto a la autonomía universitaria y señala **intento de convertirla en una “feria del Estado”**; repudia pensamiento único

YANET AGUILAR Enviada
—nacion@eluniversal.com.mx

Guadalajara, Jal.— En el arranque de la 35 FERIA Internacional del Libro de Guadalajara se celebró la literatura, al concederle el Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances 2021 a la escritora y activista chilena Diamela Eltit, quien se definió como una lectora “profundamente rulfiana”.

Como ya se ha vuelto tradición, predominó la política, no sólo a la defensa de los libros y sus autores, también en la exigencia del respeto a la autonomía universitaria, especialmente en la declaratoria de que la FIL se seguirá haciendo a pesar de los recortes gubernamentales.

Durante la ceremonia de inauguración del festival que este año regresa a lo presencial luego de que en 2020 fue virtual, encuentro que tiene a Perú como País Invitado de Honor, Raúl Padilla López, presidente de la FIL, señaló que la feria es producto de la autonomía universitaria y que esa autonomía es sinónimo de independencia del poder público.

“Nuestra feria ha tenido que encarar el asedio del poder público, desde intentar suprimir su vínculo con la universidad y convertirla en una feria del Estado o proscribir libros y autores por ideas incómodas, hasta recortar apoyos al programa cultural, como es el caso de este año”, dijo.

En un claro mensaje contra el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien no estuvo presente en la ceremonia inaugural, cuya declaratoria estuvo a cargo del escritor nicaragüense Sergio Ramí-

rez, Padilla afirmó que “es momento de defender a los libros y a sus autores, de mostrar espíritu de cuerpo con la industria editorial y la cadena de libros”.

“Aquí somos escritores y lectores; voces, no hocicones, y voces que repudiamos el pensamiento único”, agregó.

Mencionó además que quienes pretenden socavar a la FIL se alían con el oscurantismo y el despotismo y “van contra la ley y la sociedad misma”.

Fue secundado por Ricardo Villanueva Lomelí, rector de la Universidad de Guadalajara, quien dijo que a la FIL se le cuida, no se le daña: “Siempre debemos ser más, muchos más los que luchemos para que Sergio Ramírez pueda regresar a Nicaragua y para que la FIL sea siempre de Jalisco para México y el mundo.”

“Un Presidente más, un gobernador más, yo soy un rector más, pero la FIL es única”, aclaró.

Enrique Ibarra Pedroza, quien acudió a la inauguración en representación de Alfaro, aseguró que hay un “pleno respeto del gobierno de Jalisco a la autonomía universitaria”.

En ese marco, Padilla celebró la presencia de Lorenzo Córdova, presidente del INE, quien, dijo, ha hecho una “valerosa defensa y su lucha es la de todas las instituciones ciudadanas”.



Al recibir el Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances 2021, la escritora chilena Diamela Eltit habló de libros y de autores que la han marcado, como Juan Rulfo, Elena Garro, Julio Cortázar y, por supuesto, Nicanor Parra, pero no dejó de lado su crítica al candidato chileno José Antonio Kast, quien, aseguró, representa a la extrema derecha.

“Hoy la fuerza de la extrema derecha pugna por gobernar Chile. Nuestra comunidad, la literatura, estamos trabajando de manera intensa, lo hacemos para impedir un gobierno rapaz fundado en el desprecio”, externó.

“Es necesario desideologizar completamente la letra, fijarse no en ideologías, sino en poéticas. Se debería producir algo parecido al poderoso movimiento de los géneros literarios que tanto conocemos, que se funden, se confunden y emergen”, comentó.

La narradora dijo que la literatura es un refugio y la certeza de un futuro horizonte igualitario para hombres y mujeres. ●

RAÚL PADILLA LÓPEZ
Presidente de la FIL

“Nuestra feria ha tenido que encarar el asedio del poder, desde proscribir libros y autores por ideas incómodas, hasta [sufrir] recortes al programa cultural”





La escritora
y activista
chilena
Diamela Eltit
recibió ayer
el Premio FIL
de Literatura
en Lenguas
Romances
2021, durante
el arranque
de la feria en
Guadalajara.

